ГУК "Псковская областная универсальная научная библиотека" Информационный центр

"ЖИЗНЬ, ТЫ С ЦЕЛЬЮ МНЕ ДАНА!.."

к 200-летию со дня рождения Николая Ивановича Пирогова

Ретроспективный указатель литературы



Псков 2010

Составитель: главный библиограф Информационного центра Г. Б. Дегтярева. Ответственный за выпуск: заведующая Информационным центром Н. А. Дуброва.
"Жизнь, ты с целью мне дана!" : к 200-летию со дня рождения Николая Ивановича Пирогова : ретроспективный указатель литературы / сост. Г. Б. Дегтярева.
Псков, 2010 с.

27 ноября 2010 года исполняется 200 лет со дня рождения **Николая Ивановича Пирогова**. К юбилею этого замечательного русского хирурга Информационным центром Псковской областной универсальной научной библиотеки подготовлен ретроспективный указатель литературы "Жизнь, ты с целью мне дана!..". В нем представлены краткая биография Н. И. Пирогова, хронология основных дат и событий жизни и деятельности ученого, его труды и литература о нем, имеющиеся в фондах ПОУНБ. Список литературы включает издания (книги и статьи из периодической печати), начиная с 1947 года и по сегодняшний день, в прямом хронологическом порядке.

В конце издания - именной указатель и алфавитный указатель названий периодических изданий, использованных в библиографическом пособии.

Указатель рассчитан на медицинских и педагогических работников, преподавателей и студентов соответствующих дисциплин, а также на самый широкий круг читателей.

© Псковская областная универсальная научная библиотека

Содержание

- 1. Введение
- 2. Биография Н. И. Пирогова
 - Вклад в анатомию, топографическую анатомию и оперативную хирургию
 - Вклад в развитие отечественной педагогики
 - Память о Николае Ивановиче Пирогове
 - Интересные факты
 - Использованные источники
- 3. Ретроспективный список литературы
 - Пирогов великий ученый, врач, гражданин
 - "Медицина любовь моя и жизнь моя..."
 - Общественно-педагогические взгляды и деятельность Н. И. Пирогова
 - Пироговская школа русской хирургии
 - Великий русский хирург и современность
- 4. Основные даты жизни и деятельности Н. И. Пирогова
- 5. Именной указатель
- 6. Алфавитный указатель названий периодической литературы

Введение

"Народ, имевший своего Пирогова, имеет право гордиться, так как с этим именем связан целый период развития врачебноведения. Начала, внесенные в науку (анатомия, хирургия) Пироговым, останутся вечным вкладом и не могут быть стерты со скрижалей ее, пока будет существовать европейская наука, пока не замрет на этом месте последний звук богатой русской речи".

В. Н. Склифосовский

Издавна пользуются особым доверием людей врачи-хирурги. Их деятельность окружена ореолом святости и геройства. Имена искусных хирургов передаются из поколения в поколение. Так было. Так есть и сегодня.

Наш указатель посвящен отцу русской хирургии **Николаю Ивановичу Пирогову**. Его гениальные идеи, опережавшие время, явились ценным вкладом во многие разделы медицины, особенно в военно-полевую хирургию, в сокровищницу мировой науки, возвеличили славу нашей Родины.

Великий хирург, никогда не устававший учиться, искать новое, с гордостью за своих потомков вошел бы в сегодняшнюю лабораторию или операционную. Эта гордость была бы тем более законна, что в хирургии восторжествовали идеи, за которые он боролся всю жизнь.

"В медицине, - писал Пирогов, - я, как врач и начальник с первого же моего вступления на учебно-практическое поприще, поставил в основание анатомию и физиологию в то время, когда это направление, теперь уже общее, было еще ново, не всеми признано и даже многими значительными авторитетами... вовсе, и даже для хирургии, отрицаемо". Пирогов сделал хирургию наукой, открыл в ней новую эпоху.

Дальнейшие достижения медицинской науки в области обезболивания, переливания крови, борьбы с шоком, инфекцией также базировались на основах военно-полевой хирургии, заложенной Н. И. Пироговым. Традиции выдающегося русского хирурга свято хранятся и развиваются российскими медиками.

Если Пушкин - "наше всё" в целом для России, то конкретно для отечественных медиков "наше всё" - это Николай Иванович Пирогов.

В начале 2010 года в Российском государственном медицинском университете торжественно был открыт Год великого хирурга.

Биография Н. И. Пирогова

Из далекого, далекого детства осталась в нем первым воспоминанием ослепительная звезда, повисшая над головой... "Что это такое было? - на закате дней размышлял всемирно известный хирург Николай Иванович Пирогов об этой навсегда запавшей в память звезде. - Следствие слышанных в ребячестве длинных рассказов о комете 1812 года или оставшееся в мозгу впечатление действительно виденной мной в то время, двухлетним ребенком, кометы?.."

Видение? Или след былого? Или таинственное слияние того и другого - образа звезды-судьбы? Сколько твердили вокруг: "Не считай звезды, а гляди в ноги". А он все глядел на звезды, все падал - лишь бы искать, найти.

Он глядел на звезды, и оттого мир вокруг являлся ему необъятным, исполненным бесконечного разнообразия, движения, тайн.

Отсылая стремительную мысль в таинственные дали своего детства, к далекой юности, он запишет:

"Не случайный, не напрасный, Дар таинственный, прекрасный, Жизнь, ты с целью мне дана!"

Стихотворные строчки, оптимистическая переделка известных пушкинских, написаны им незадолго до смерти. Пирогову было уже 70. Он страдал от мучительной болезни, зная, что она неизлечима.

Откуда же брались нравственные силы у этого человека, уже обреченного? Ведь жизнь не баловала знаменитого хирурга. Ответы на эти вопросы можно найти в автобиографических записях самого Н. И. Пирогова, в книгах, посвященных его творчеству.

Будущий великий врач **Коля Пирогов** родился **27 ноября 1810 года** в Москве. Его отец служил казначеем. Иван Иванович Пирогов имел четырнадцать детей, большинство умерло в младенчестве; из шестерых оставшихся в живых Николай был самый юный. Его первые воспоминания детства были самые радужные: прогулки по саду, крокет, рассказы про Кутузова, наконец, частный московский пансион. Но закончить его Николай не смог: разорившемуся отцу нечем было платить. Мальчик, вчера еще игравший в солдатики, пишет прошение о приеме в университет. И вот, успешно выдержав вступительные экзамены, 14-летний Николай Пирогов стал студентом медицинского факультета Московского университета. Любимая игра "в лекаря" навсегда слилась с призванием.

Закончив университет одним из первых по успеваемости, Пирогов направился для подготовки к профессорской деятельности в **Юрьевский университет** (ныне - Тартуский). В то время этот университет считался лучшим в России. Здесь, в хирургической клинике, Пирогов проработал пять лет, блестяще защитил докторскую диссертацию и в двадцать шесть лет стал профессором хирургии.

Темой диссертации Николай Пирогов избрал перевязку брюшной аорты, выполненную до того времени - и то со смертельным исходом - лишь однажды английским хирургом Эстли Купером*. Выводы пироговской диссертации были одинаково важны и для теории, и для практики. Он первый изучил и описал топографию, то есть расположение брюшной аорты у человека, расстройства кровообращения при ее перевязке, пути кровообращения при ее непроходимости, объяснил причины послеоперационных осложнений. Николай предложил два способа доступа к аорте: чрезбрюшинный и внебрюшинный. Когда всякое повреждение брюшины грозило смертью второй способ был особенно необходим. Эстли Купер, в первый раз перевязавший аорту чрезбрюшинным способом, заявил, познакомившись с диссертацией Пирогова, что,

^{*} Купер Эстли (1768-1841) - английский врач, был придворным хирургом при королях Георге IV и Вильгельме IV и королеве Виктории.

доводись ему делать операцию вновь, он избрал бы уже иной способ. Это ли не высшее признание!

Когда Николай Пирогов после пяти лет пребывания в Дерпте отправился в Берлин учиться, прославленные хирурги, к которым он ехал с почтительно склоненной головой, читали его диссертацию, поспешно переведенную на немецкий.

Учителя, более других сочетавшего в себе все то, что искал в хирурге Пирогов, он нашел не в Берлине, а в Геттингене, в лице профессора **Лангенбека***. Геттингенский профессор учил его чистоте хирургических приемов. Он учил его слышать цельную и завершенную мелодию операции. Он показывал Пирогову, как приспосабливать движения ног и всего тела к действиям оперирующей руки. Он ненавидел медлительность и требовал быстрой, четкой и ритмичной работы.

Возвращаясь домой из Германии, Пирогов тяжело заболел и был оставлен для лечения в Риге. Риге повезло: не заболей Пирогов, она не стала бы площадкой его стремительного признания. Едва Николай Пирогов поднялся с госпитальной койки, он взялся оперировать. До города и прежде доходили слухи о подающем великие надежды молодом хирурге. Теперь предстояло подтвердить бежавшую далеко впереди добрую славу.

Н. Пирогов начал с ринопластики: безносому цирюльнику выкроил новый нос. Потом он вспоминал, что это был лучший нос из всех изготовленных им в жизни. За пластической операцией последовали неизбежные ампутации и удаления опухолей. В Риге он впервые оперировал как учитель.

Из Риги Николай направился в Дерпт, где он узнал, что обещанную ему московскую кафедру отдали другому кандидату. Но ему повезло - **Ива Филиппович Мойер*** передал ученику свою клинику в Дерпте.

Одно из самых значительных сочинений Николая Пирогова - это завершенная в Дерпте "Хирургическая анатомия артериальных стволов и фасций". Уже в самом названии подняты гигантские пласты - хирургическая анатомия, наука, которую с первых юношеских своих трудов творил, воздвигал Пирогов, и единственный камешек, начавший движение громад фасций.

Фасциями до Пирогова почти не занимались: знали, что есть такие волокнистые фиброзные пластинки, оболочки, окружающие группы мышц или отдельные мышцы, видели их, вскрывая трупы, натыкались на них во время операций, рассекали ножом, не придавая им значения.

Николай Пирогов начинает с очень скромной задачи: он берется изучить направление фасциальных оболочек. Познав частное, ход каждой фасции, он идет к общему и выводит определенные закономерности положения фасций относительно близлежащих сосудов, мышц, нервов, открывает определенные анатомические закономерности.

Зачем вообще хирургу анатомия, спрашивает он: только ли для того, чтобы знать строение человеческого тела? И отвечает: нет, не только! Хирург, объясняет Пирогов, должен заниматься анатомией не так, как анатом. Размышляя о строении человеческого тела, хирург ни на миг не может упускать из виду того, о чем анатом и не задумывается, ориентиров, которые укажут ему путь при производстве операции.

Описание операций Николай Пирогов снабдил рисунками. Ничего похожего на анатомические атласы и таблицы, которыми пользовались до него. Никаких скидок, никаких условностей - величайшая точность рисунков: пропорции не нарушены, сохранена и воспроизведена всякая веточка, всякий узелок, перемычка. Пирогов не без гордости предлагал терпеливым читателям проверить любую подробность рисунков в анатомическом театре. Он не знал еще, что впереди у него новые открытия, высшая точность...

_

^{**} Лангенбек Бернхард - (1810-1887) - немецкий хирург, один из основоположников современной хирургии.

^{*} Мойер Ива Филиппович (1786-1758) - профессор хирургии в Дерпте.

А пока он отправляется во Францию, куда пятью годами раньше, после профессорского института, его не пожелало отпустить начальство. В парижских клиниках он схватывает кое-какие занятные частности и не находит ничего неведомого. Любопытно: едва оказавшись в Париже, Николай Пирогов поспешил к известному профессору хирургии и анатомии Вельпо и застал его за чтением "Хирургической анатомии артериальных стволов и фасций"...

Все, что открыл Николай Пирогов, нужно ему не само по себе, а чтобы указать наилучшие способы производства операций, в первую очередь, "найти правильный путь для перевязки той или иной артерии". Вот тут-то и начинается новая наука, созданная Пироговым - это хирургическая анатомия.

В **1841 году** Пирогов был приглашён в Петербург, где возглавил кафедру хирургии в **Медико-хирургической академии**. Одновременно Пирогов руководил организованной им **Клиникой госпитальной хирургии**. Поскольку в обязанности Пирогова входило обучение военных хирургов, он занялся изучением распространённых в те времена хирургических методов. Многие из них были им в корне переработаны; кроме того, Пирогов разработал ряд совершенно новых приёмов, благодаря чему ему удавалось чаще, чем другим хирургам, избегать ампутации конечностей. Один из таких приёмов до настоящего времени называется **"операцией Пирогова"**.

В столицу Пирогов приехал победителем. В аудиторию, где он читал курс хирургии, набивалось человек триста, не менее: теснились на скамьях не только медики, послушать Пирогова являлись студенты других учебных заведений, литераторы, чиновники, военные, художники, инженеры, даже дамы. О нем писали газеты и журналы, его лекции сравнивали с концертами прославленной итальянки Анжелики Каталани, то есть с божественным пением сравнивали его речь о разрезах, швах, гнойных воспалениях и результатах вскрытий.

В поисках действенного метода обучения, Пирогов решил анатомические исследования на замороженных трупах. Сам Пирогов это называл "ледяной анатомией". Так родилась новая медицинская дисциплина - топографическая анатомия. Спустя несколько лет такого изучения анатомии, Пирогов издал первый анатомический атлас под заглавием "Топографическая анатомия, иллюстрированная разрезами, проведёнными через замороженное тело человека в трёх направлениях", ставший незаменимым руководством для врачей-хирургов. С этого момента хирурги получили возможность оперировать, нанося минимальные травмы больному. Этот атлас и предложенная Пироговым методика стали основой всего последующего развития оперативной хирургии.

Вскоре публикуется еще один известный труд Пирогова - "Полный курс анатомии человеческого тела".

Но не только благожелатели окружают ученого. Немало у него завистников и врагов, которым претит рвение и фанатизм врача. На втором году петербургской жизни Николай Пирогов тяжело заболел, отравленный госпитальными миазмами и дурным воздухом мертвецкой. Полтора месяца не мог подняться. Он жалел себя, растравлял душу горестными раздумьями о прожитых без любви годах и одинокой старости.

Он перебирал в памяти всех, кто мог бы принести ему семейную любовь и счастье. Самой подходящей из них показалась ему **Екатерина Дмитриевна Березина**, девушка из родовитой, но развалившейся и сильно обедневшей семьи. Состоялось торопливое скромное венчание.

Пирогову было некогда - великие дела ждали его. Он попросту запер жену в четырех стенах нанятой и, по советам знакомых, обставленной квартиры. В театр не возил, потому что допоздна пропадал в театре анатомическом, на балы с ней не ездил, потому что балы - безделье, отбирал у нее романы и подсовывал ей взамен ученые

_

^{**} Вельпо (Alfred-Armand-Louis-Marie Velpeau, 1795-1867) - известный французский хирург и анатом, Почетный член Петербургской Медико-хирургической академии.

журналы. Пирогов ревниво отстранял жену от подруг, потому что она должна была всецело принадлежать ему, как он всецело принадлежит науке. А женщине, наверно, было слишком много и слишком мало одного великого Пирогова.

Екатерина Дмитриевна умерла на четвертом году супружества, оставив Пирогову двух сыновей: второй стоил ей жизни.

Но в тяжкие для Николая Пирогова дни горя и отчаяния случилось великое событие - высочайше был утвержден его проект первого в мире **Анатомического института.**

В **1846 году** проводится первое испытание эфирного наркоза. Вскоре Пирогов участвует в военных действиях на Кавказе, где впервые в истории медицины оперирует раненых под эфирным наркозом. Всего великий хирург провел около 10 тыс. операций под эфирным наркозом.

После смерти Екатерины Дмитриевны Пирогов остался один. "У меня нет друзей", - признавался он с обычной прямотой. А дома его ждали мальчики, сыновья, Николай и Владимир. Пирогов дважды неудачно пытался жениться по расчету, чего он не считал нужным скрывать от себя самого, от знакомых, похоже, что и от девиц, намечаемых в невесты.

В небольшом кружке знакомых, где Николай Пирогов иногда проводил вечера, ему рассказали про двадцатидвухлетнюю баронессу **Александру Антоновну Бистром**, восторженно читающую и перечитывающую его статью об идеале женщины. Девушка чувствует себя одинокой душой, много и серьезно размышляет о жизни, любит детей. В разговоре ее называли «девушкой с убеждениями».

Пирогов сделал баронессе Бистром предложение. Она согласилась. Собираясь в имение родителей невесты, где предполагалось сыграть незаметную свадьбу, Пирогов, заранее уверенный, что медовый месяц, нарушив привычные его занятия, сделает его вспыльчивым и нетерпимым, просил Александру Антоновну подобрать к его приезду увечных бедняков, нуждающихся в операции: работа усладит первую пору любви!

В 1855 году, во время Крымской войны, Пирогов был главным хирургом осаждённого англо-французскими войсками Севастополя. Оперируя раненых, Пирогов впервые в истории мировой медицины применил гипсовую повязку, дав начало сберегательной тактике лечения ранений конечностей и избавив многих солдат и офицеров от ампутации. Во время осады Севастополя, для ухода за ранеными, Пирогов руководил обучением и работой сестёр Крестовоздвиженской общины сестёр милосердия. Это тоже было нововведение по тем временам.

Важнейшей заслугой Пирогова является внедрение в Севастополе совершенно нового метода ухода за ранеными. Метод этот заключается в том, что раненые подлежали тщательному отбору уже на первом перевязочном пункте; в зависимости от тяжести ранений одни из них подлежали немедленной операции в полевых условиях, тогда как другие, с более лёгкими ранениями, эвакуировались вглубь страны для лечения в стационарных военных госпиталях. Поэтому Пирогов по справедливости считается основоположником специального направления в хирургии известного как военно-полевая хирургия.

Возвратившись в Петербург, Пирогов подал просьбу об отставке, ссылаясь на "расстроенное здоровье" и "домашние обстоятельства", и в июле **1956 года** последовал высочайший указ об увольнении Пирогова из академии. Пирогов уходил из академии, которой отдал, быть может, лучшие полтора десятилетия жизни - годы зрелости и творческой мощи. Из хирургии по собственной воле уходил человек, при жизни удостоенный имени гениального хирурга. Почему?

На этот счет высказано немало соображений.

Без сомнения, деятельность Пирогова в Севастополе настолько приумножила число его врагов среди власть имущих, что ему уже почти невозможно было служить в ведомстве военного министерства. И, конечно, недруги хирурга не упустили бы

выгодного случая отделаться от него. А тут и предлог появился - Пирогов отслужил тридцать лет (в Севастополе засчитывали месяц за год). Тридцатилетний стаж был пределом службы. Академическое начальство ясно дало ему понять, что произошло бы, вздумай он остаться. Конференция академии "не сочла себя вправе останавливать прошение его об увольнении", хотя и оговорилась, что "вполне умеет ценить ученые труды и заслуги г. профессора Пирогова".

Дело выглядит совсем иначе, если вместо вопроса: **почему ушел Пирогов?** - поставить другой: **во имя чего?..**

Это был подвиг - сделаться Пироговым, мальчиком начать служение науке, а достигнув зрелости, каждый год, каждый месяц и день дарить людям новые и новые открытия, жить для людей, постоянно нести им благо и испытывать острое ощущение счастья от счастья других.

Но не меньший подвиг - в благодатную пору сбора урожая, когда жизнь клонится к закату, найти в себе мужество расстаться со всем честно нажитым. Не просто уйти из прошлого, а избрать новое поприще, требующее нечеловеческого напряжения сил и жизнь словно сначала начать, с первого шага, не подвиг ли, когда до звезды рукой подать, снова на землю, снова новые земли открывать - и снова к звездам.

Четверть века Пирогов лечил больных людей. Теперь он задумал лечить общество. Стать педагогом, воспитателем. Учить и воспитывать не специалистов - хирургов, анатомов, патологов, - а деятелей, тех самых "людей и граждан", которые будут "жить для общества".

Он уходит из операционной, палат и коридоров военно-сухопутного госпиталя, из Медико-хирургической академии, а спустя три месяца он, пугая господ директоров и инспекторов, появляется в классах то одесской гимназии, то симферопольской, то кишиневской и херсонской. В неказистых уездных училищах, в пансионатах придирчиво пробует обед, приготовленный для воспитанников, осматривает постельное белье, проверяет чистоту помещений. Назначенный попечителем Одесского и Киевского учебных округов, Пирогов пытается изменить существовавшую в них систему школьного образования. Назначая Пирогова попечителем, власти предложили ему почетную мундирную должность - он превратил ее в исполнение высокого человеческого долга. Пирогов ушел из медицины, потому что хотел лечить больное общество. Он только не знал, что и тут нужны хирурги. Естественно, его действия привели к конфликту с властями, и 18 марта 1861 года Пирогов был высочайше уволен с поста попечителя "по расстроенному здоровью".

Герцен писал в "Колоколе": "Отставка Н. И. Пирогова - одно из мерзейших дел России дураков против Руси развивающейся".

Пирогова провожали в отставку торжественными обедами, звучными речами, сочувственными телеграммами.

На некоторое время Николай Пирогов поселился в своем имении "Вишня" неподалеку от Винницы, где организовал бесплатную больницу. Он выезжал оттуда только за границу, а также по приглашению Петербургского университета для чтения лекций. К этому времени Пирогов уже был членом нескольких иностранных академий. Относительно надолго Пирогов лишь дважды покидал имение: первый раз в 1870 году во время прусско-французской войны, будучи приглашён на фронт от имени Международного Красного Креста, и второй раз, в 1877-1878 гг. - уже в очень пожилом возрасте - несколько месяцев работал на фронте во время русско-турецкой войны.

В мае 1881 года в Москве и Петербурге торжественно отмечали пятидесятилетие научной деятельности Пирогова. С приветствием к нему обратился великий русский физиолог Иван Михайлович Сеченов^{*}. Тогда же Н. И. Пирогов стал пятым почетным

9

^{*} Сеченов Иван Михайлович (1829-1905) - выдающийся русский физиолог и мыслитель-материалист, создатель физиологической школы, член-корреспондент (1869 г.), почётный член (1904 г.) Петербургской Академии Наук.

гражданином Москвы "в связи с пятидесятилетней трудовой деятельностью на поприще просвещения, науки и гражданственности". Однако, в это время ученый уже был неизлечимо болен, и летом **1881 года** он умер в своем имении.

Его тело забальзамировано и погребено в мавзолее в д. Вишня под Винницей. Во время Второй мировой войны, при отступлении советских войск, саркофаг с телом Пирогова был скрыт в земле, при этом поврежден, что привело к порче тела, впоследствии подвергнутого реставрации и повторному бальзамированию. Официально гробница Пирогова именуется "церковь-некрополь", тело находится ниже уровня земли в траурном зале - цокольном этаже православного храма, в застекленном саркофаге, к которому возможен доступ желающих отдать дань уважения памяти великого ученого.

Основное значение всей деятельности Пирогова состоит в том, что своим самоотверженным и часто бескорыстным трудом он превратил хирургию в науку, вооружив врачей научно обоснованной методикой оперативного вмешательства. В его жизни теснейшим образом переплелись гений и нравственность. Как корил себя Пирогов за ошибки и просчеты, совершенные им в начале рабочей практики. Но именно эта предельная честность делает безупречной в нравственном отношении фигуру величайшего хирурга XIX века, лечившего Отто Бисмарка*, Владимира Стасова**, Петра Чайковского*** и спасшего Джузеппе Гарибальди ***** от ампутации ноги. А как актуально и сейчас звучат слова Пирогова: "Я люблю Россию, люблю честь Родины, а не чины. Это - врожденное, его из сердца не вырубишь, не переделаешь"!

Богатая коллекция документов, связанных с жизнью и деятельностью Николая

Ивановича Пирогова, его личные вещи, медицинские инструменты, прижизненные издания его произведений хранятся в фондах Военно-медицинского музея Петербурге. Особый интерес представляют 2-х томная рукопись ученого "Вопросы жизни. Дневник старого врача" и оставленная им предсмертная записка с указанием диагноза своей болезни.

В художественной коллекции музея хранится эскиз к картине "Приезд Н. И. Пирогова в Москву на юбилей по поводу 50-летия его научной деятельности (1881)", кисти другого русского гения - художника И. Е. Репина*****. Это последнее прижизненное изображение Николая Ивановича Пирогова.

^{*} Бисмарк Отто фон (1815-1898), германский государственный деятель, рейхсканцлер Германской империи.

^{**} Стасов Владимир Васильевич (1824-1906) - русский музыкальный и художественный критик.

^{***} Чайковский Петр Ильич (1840-1893) - русский композитор, дирижер, педагог, музыкально-общественный деятель.

^{****} Гарибальди Джузеппе (1807-1882) - народный герой Италии, полководец.

¹ ариоальди джузение (1607-1602) пародный горон глания, полька Ефимович (1844-1930) - русский художник, живописец, мастер портретов, исторических и бытовых сцен.

Вклад в анатомию, топографическую анатомию и оперативную хирургию

Венозный угол Пирогова - угол, образованный внутренней яремной и подключичной венами. В левый угол впадает грудной лимфатический проток.

Треугольник Пирогова (подъязычный треугольник) - треугольник на шее, в пределах которого перевязывают язычную артерию.

Лимфоэпителиальное кольцо Пирогова - Вальдеера - скопления миндалин на границе ротовой полости и глотки.

Канал Пирогова - расщепление собственной фасции голени на задней поверхности в верхней её трети, в нём располагается малая подкожная вена голени (v. saphena parva).

Трехмоментная ампутация бедра по Пирогову.

Костно-пластическая ампутация голени по Пирогову.

Клетчаточное пространство Пирогова - Пароны на предплечье. Расположено между 3 и 4 мышечными слоями.

Лимфатический узел Пирогова - Розенмюллера. Расположен в сосудистой лакуне (lacuna vasorum) под паховой связкой.

Вклад в развитие отечественной педагогики

В классической статье "Вопросы жизни" Николай Иванович Пирогов рассмотрел фундаментальные проблемы российского воспитания. Он показал нелепость сословного воспитания, разлад между школой и жизнью. Выдвинул в качестве главной цели воспитания формирование высоконравственной личности, готовой отрешиться от эгоистических устремлений ради блага общества. Считал, что для этого необходимо перестроить всю систему образования на основе принципов гуманизма и демократизма. Система образования, обеспечивающая развитие личности, должна строиться на научной основе, начиная от начальной и кончая высшей школой, и обеспечивать преемственность всех систем образования.

Педагогические взгляды Пирогова: считал главной идею общечеловеческого воспитания, воспитание полезного стране гражданина; отмечал необходимость общественной подготовки к жизни высоконравственного человека с широким нравственно кругозором: "Быть человеком - вот к чему должно вести воспитание"; воспитание и обучение должно быть на родном языке. "Презрение к родному языку позорит национальное чувство". Указывал, что основанием последующего профессионального образования должно быть широкое общее образование; предлагал привлечь к преподаванию в высшей школе крупных ученых, рекомендовал усилить беседы профессоров со студентами; боролся за общее светское образование; призывал уважать личность ребенка; боролся за автономию высшей школы.

Критика сословного профессионального образования: выступал против сословной школы и ранней утилитарно-профессиональной выучки, против ранней преждевременной специализации детей; считал, что она тормозит нравственное воспитание детей, сужает их кругозор; осуждал произвол, казарменный режим в школах, бездумное отношение к детям.

<u>Дидактические идеи</u>: учителя должны отбросить старые догматические способы преподавания и применять новые методы; надо будить мысль учащихся, прививать навыки самостоятельной работы; учитель должен привлечь внимание и интерес учащегося к сообщаемому материалу; перевод из класса в класс должен проводиться по результатам годовой успеваемости; в переводных экзаменах есть элемент случайности и формализма.

Система народного образования по Н. И. Пирогову:

- 1. Элементарная (начальная) школа (2 года), изучается арифметика, грамматика;
- 2. Неполная средняя школа двух типов: классическая прогимназия (4 года, общеобразовательный характер); реальная прогимназия (4 года);
- 3. Средняя школа двух типов: классическая гимназия (5 лет, общеобразовательный характер: латинский, греческий, русский языки, литература, математика); реальная гимназия (3 года, прикладной характер: профессиональные предметы);
- 4. Высшая школа: университеты, высшие учебные заведения.

Память о Николае Ивановиче Пирогове В России

В 1897 перед зданием хирургической клиники Московского университета на Большой Царицынской (ныне Большая Пироговская) улице открыт памятник Пирогову (скульптор В. О. Шервуд) - первый памятник врачу в Москве.

Имя Н. И. Пирогова носит Российский государственный медицинский университет (РГМУ).

В честь Николая Пирогова назван астероид 2506 Pirogov.

В Москве именем Н. И. Пирогова названы две улицы. В Малой Пироговских Большой улиц в Москве сосредоточены учебные и административные корпуса, а также клинические базы РГМУ и Московская медицинская академия им. Сеченова. Его именем названа школа.

В Санкт-Петербурге Пироговская набережная - набережная Большой Невки от Литейного до Гренадерского моста. На набережную выходят фасады Военно-Медицинской Академии.

В Новосибирском Академгородке - улица Пирогова - это одна из главных улиц, на которой расположены университет, физико-математическая школа и общежития.

В Самаре его именем названа городская больница.

В Оренбурге имя Н. И. Пирогова носит одна из городских больниц.

В Вологде, в Чебоксарах, в Воронеже, Ставрополе, Екатеринбурге, Тюмени есть улицы Пирогова.

В 1947 году на Ленфильме был снят художественный фильм "Пирогов".

Мурманский медицинский центр носит его имя.

В Пятигорске есть здание, носящее название "Пироговские ванны", где получали бальнео-лечение по методу, разработанному Н. И. Пироговым. Эта лечебница действует и сейчас. На стене ее бронзовый профиль Пирогова.

В Украине



Памятник Н. И. Пирогову на территории Севастопольской городской больницы.

Центральная городская больница Севастополя носит имя Николая Ивановича.

В черте г. Винница в с. Пирогово размещена усадьба Пирогова, в полутора километрах от которой - церковь, где находится забальзамированное тело Н. И. Пирогова.

В честь Н. И. Пирогова назван Винницкий национальный медицинский университет - ВНМУ им. Н. И. Пирогова.

В городе Винница есть Мавзолей Н. И. Пирогова.

Улица Пирогова - самая длинная улица г. Винницы (8 км), которая идет мимо усадьбы, названа в честь Н. И. Пирогова.

Имя Н. И. Пирогова носил Одесский медицинский институт (сейчас Одесский государственный медицинский университет).

Улица Пирогова в Киеве проходит от станции метро Университет (станция метро, Киев) до улицы Богдана Хмельницкого.

В Эстонии



Памятник в г. Тарту.

В Болгарии

Скульптурный портрет Н. И. Пирогова на фасаде больницы в Софии, носящей его имя.

Признательный болгарский народ воздвиг Н. И. Пирогову 26 обелисков, 3 ротонды и памятник в Скобелевском парке в Плевне. В деревне Бохот, на том месте, где стояла русская 69-я военно-временная больница, создан парк-музей "Н. И. Пирогов". Когда в 1951 г. в Софии была создана первая в Болгарии больница скорой медицинской помощи, она была названа именем Н. И. Пирогова. Позже больница многократно меняла свое имя, сначала на Институт скорой медицинской помощи, затем - Республиканский научно-практический институт скорой медицинской помощи, Научный институт спешной



медицины и наконец - Многопрофильная больница для активного лечения и скорой помощи. А барельеф Пирогова при входе ни разу не менялся. Теперь в МБАЛСМ "Н. И. Пирогов" трудятся 361 врачординатор, 150 научных сотрудников, более 2 тыс. медицинских специалистов и людей, составляющих вспомогательный персонал. Все они гордо называют себя "пироговцы". Больница считается одной из лучших в Болгарии, и в ней лечатся свыше 40 тыс. стационарных и 300 тыс. амбулаторных пациентов в год.

14 октября 1977 г. в Болгарии была напечатана почтовая марка "100 лет с прибытия академика Николая Пирогова в Болгарию".

Интересные факты

Когда Н. И. Пирогов потребовал, чтобы русские хирурги оперировали в белых кипяченых халатах, ибо их обычная одежда может нести опасные микробы, его же коллеги упрятали его в сумасшедший дом. Однако его выпустили через три дня, не обнаружив нарушений в психике.

В 1855 году, в бытность свою старшим учителем Симферопольской гимназии, Д. И. Менделеев*, с юности испытывавший проблемы со здоровьем, по просьбе петербургского врача Н. Ф. Здекауэра был принят и осмотрен Н. И. Пироговым, который, констатируя удовлетворительное состояние пациента, заявил: "Вы нас обоих переживёте" - предначертание это не только вселило в будущего великого учёного уверенность в благосклонности к нему судьбы, но и сбылось.

Как отмечено выше, незадолго перед смертью ученый сделал ещё одно открытие - предложил совершенно новый способ бальзамирования умерших. До наших дней в церкви села Вишни хранится набальзамированное этим способом тело самого Н. И. Пирогова.

Использованные источники

Порудоминский, В. И. Пирогов / В. И. Порудоминский ; вступ. ст. акад. Б. В. Петровского. - М. : Молодая гвардия, 1969. - 272 с. - Библиогр.: с. 270-271. - (Жизнь замечательных людей).

Порудоминский, В. И. "Жизнь, ты с целью мне дана!" : Пирогов : очерк / В. И. Порудоминский. - М. : Молодая гвардия, 1981.

Самин, Д. К. Николай Иванович Пирогов (1810-1881) / Д. К. Самин // Самин, Д. К. 100 великих ученых / Д. К. Самин. - М. : Вече, 2000. - С. 247-252.

Хисамов, А. Пирогов - это наше все! / А. Хисамов // **Медицинская газета**. - 2010. - 17 февр. - С. 1-2.

Пирогов, Николай Иванович [Электронный ресурс] // Википедия : свободная энциклопедия. - URL: http://ru.wikipedia.org/wiki/Пирогов_Н. (дата обращения: 14.05.2010).

-

^{*} Менделеев Дмитрий Иванович (1834-1907) - русский учёный и общественный деятель. Химик, физикохимик, физик, метролог, экономист, технолог, геолог, метеоролог, педагог, воздухоплаватель, приборостроитель, энциклопедист. Автор периодической системы химических элементов.

Ретроспективный список литературы

Работы Николая Ивановича Пирогова

- 1. **Собрание сочинений. В 8 т.** / [ред. коллегия: А. Н. Бакулев, И. Г. Руфанов (отв. ред.) и др.] . М. : Медгиз.
- **Т. 1 :** Труды по экспериментальной и клинической хирургии (1832-1840). 1957. 237 с.
- Т. 2: Труды по клинической хирургии (1837-1839). 1959. 623 с.
- **Т. 3 :** Труды по экспериментальной оперативной и военно-полевой хирургии (1847-1854). 1959. 534 с.
- **Т. 4 :** Труды по патологической анатомии и клинической хирургии (1849-1855). 1960. 572 с.
- Т. 5: Начала общей военно-полевой хирургии. Ч. 1. Севастопольские письма. 1961. 640 с.
- **Т. 6:** Начала общей военно-полевой хирургии. Ч. 2. Севастопольские письма (1850-1855). 1961. 468 с.
- Т. 7: Труды по военной медицине и военно-полевой хирургии (1871-1879). 1960. 642 с.
- **Т. 8 :** Труды по профилактической медицине. Судебно-медицинские заключения. Автобиографические произведения (1869-1881). 1962. 435 с.

* * * * * * * * * *

- 2. **Избранные педагогические сочинения** / [сост. проф. В. 3. Смирнова]. М. : Изд-во Академии педагогических наук РСФСР, 1953. 752 с. Библиогр.: с. 741-742.
- 3. **Избранные педагогические сочинения** / [сост., авт. вступ. ст. и коммент. А. Н. Алексюк, Г. Г. Савенок]. М.: Педагогика, 1985. 496 с. Библиогр.: с. 489-491.

* * * * * * * * * * *

- 4. Начала общей военно-полевой хирургии, взятые из наблюдений военно-госпитальной практики и воспоминаний о Крымской войне и Кавказской экспедиции. Т.2 / под общ. ред. акад. Н. Н. Бурденко. М. : Медгиз, 1941-1944.
- Ч. 1: Госпитали. Перевязочные пункты. Транспорт и др. 337 с.
- Ч. 2: Раны брюшной и тазовой полостей. Раны конечностей. 534 с.
- 5. **Севастопольские письма и воспоминания** / [ред. и коммент. С. Я. Штрайха]. М.: Изд-во Академии наук СССР, 1950. 652 с. Библиогр.: с. 624-635.
- 6. **Является ли перевязка брюшной аорты при аневризме паховой области легко выполнимым и безопасным вмешательством?** / [пер. с латин., вступ. ст. и примеч. Д. Н. Лубоцкого]. М.: Медгиз, 1951. 148 с.
- 7. **Костнопластическое удлинение костей голени при вылущивании стопы** / [вступ. ст. "Роль Н. И. Пирогова в развитии костнопластической хирургии" и примеч. Н. П. Бисенкова]. М.: Медгиз, 1952. 76 с.
- 8. **Отчет о путешествии по Кавказу** / [вступ. ст. и примеч. С. С. Михайлова]. М. : Медгиз, 1952. 359 с. Библиогр.: с. 356-357.

Пирогов - великий ученый, врач, гражданин

- 9. **Могилевский, Б. Ю. Н. И. Пирогов [1810-1881]** / Б. Ю. Могилевский. М. : Медгиз, 1961. 111 с. (Научно-популярная литература).
 - 10. Могилевский, Б. Л. Жизнь Пирогова / Б. Л. Могилевский. М., 1963.
- 11. Могилевский, Б. Л. Охотники за истиной: три повести о великих русских ученых Н. Пирогове, И. Сеченове и И. Мечникове / Б. Л. Могилевский. М.: Детская литература, 1968.
- 12. **Геселевич, А. М. Н. И. Пирогов** / А. М. Геселевич. М. : Медицина, 1969. 62 с. (Научно-популярная медицинская литература).
- 13. **Порудоминский, В. И. Пирогов** / В. И. Порудоминский ; вступ. ст. акад. Б. В. Петровского. М. : Молодая гвардия, 1969. 272 с. Библиогр.: с. 270-271. (Жизнь замечательных людей).
- 14. **Фатуев, Р. М. При осаде Салтов. Кавказская повесть** : [о русском хирурге Н. И. Пирогове] / Р. М. Фатуев. М. : Детская литература, 1970. 63 с.
- 15. **Геселевич, А. М. Летопись жизни Н. И. Пирогова (1810-1881)** / А. М. Геселевич. М.: Медицина, 1976. 100 с. Имен. указ.: с. 96-98.
- 16. **Тарасов, Л. А. Николай Иванович Пирогов : личность хирурга, ученого, педагога и патриота** / Л. А. Тарасов. Барнаул : Алт. кн. изд-во, 1978. 80 с. Библиогр.: с. 78-79.
- 17. **Могилевский, Б. Л. Жизнь Пирогова ; Илья Мечников** : две биографические повести / Б. Л. Могилевский. М. : Детская литература, 1979.
- 18. **Порудоминский, В. И. "Жизнь, ты с целью мне дана!" : Пирогов** : очерк / В. И. Порудоминский. М. : Молодая гвардия, 1981.
- 19. **Собчук Г. С. Н. И. Пирогов в усадьбе Вишня** / Г. С. Собчук, К. И. Кульчицкий, П. А. Кланца. Киев : Здоров'я, 1981. 101 с.
- 20. **Золотарев, Б. Ю. Тайный советник** : роман : [о Н. И. Пирогове] / Б. Ю. Золотарев, Ю. П. Тюрин. М. : Современник, 1986. 688 с.
- 21. Подвиг хирурга: жизнь и деятельность выдающегося русского хирурга Н. И. Пирогова и его последователей: рек. указ. лит. М.: [б. и.], 1986. 36 с. (Люди науки).
 - 22. Брежнев, А. П. Пирогов / А. П. Брежнев. М.: Молодая гвардия, 1990.
- 23. Пирогов [Видеозапись] : худ. фильм / авт. сцен. Ю. Герман ; реж. Г. Козинцев. М. : Миллениа, 2000. 1 кассета (90 мин.) : ч.-б. (Кинонаследие). Выходные данные фильма: Ленинград : Ленфильм, 1947.

* * * * * * * * * *

24. **Гольд, Э. Ю. Н. И. Пирогов и И. И. Мечников** / Э. Ю. Гольд // Советское здравоохранение. - 1972. - N 10. - C. 74-76.

О взаимоотношениях Николая Ивановича Пирогова и Ильи Ильича Мечникова.

25. **Порудоминский, В. Хорошее общество** / В. Порудоминский // В мире книг. - 1973. - N 12. - C. 84-88.

К биографии Николая Ивановича Пирогова.

26. **Бусырев, А. "Медицина - любовь моя и жизнь моя..."** / А. Бусырев // Белые ночи : очерки, зарисовки, документы, воспоминания. - Ленинград : Лениздат, 1974. - С. 212-246.

О знаменитом русском хирурге, профессоре Николае Ивановиче Пирогове.

- 27. **Гуревич, С. А. Н. И. Пирогов и Красный Крест** / С. А. Гуревич, Е. И. Шамис // Клиническая медицина. 1975. Т. 53, N 11. С. 146-149.
- 28. **Герман, Ю. П. Рассказы о Пирогове** / Ю. П. Герман // Герман, Ю. П. Собрание сочинений : в 6 т. / Ю. П. Герман. Л., 1975. Т. 2. С. 429-521.
- 29. **Мирский, М. Б. Н. И. Пирогов и Академия наук** / М. Б. Мирский // Вестник хирургии им. Грекова. 1976. Т. 116, N 3. С. 132-134.
- 30. **Мицов, З. В. К 100-летию пребывания Н. И. Пирогова в Болгарии (1877-1977)** / З. В. Мицов // Советское здравоохранение. 1976. N 12. C. 47-50.
- 31. **Колесников, И. С.** Деятельность **Н. И. Пирогова в период освободительной войны в Болгарии (1877-1878 гг.) против османского ига / И. С. Колесников // Военномедицинский журнал. 1978. N 4. С. 68-69.**
- 32. **Кравец, Н. Н. К биографии Н. И. Пирогова** / Н. Н. Кравец // Советские архивы. 1979. N 5. C. 72.
- 33. **Хазанов, А. Н. И. Пирогов в Дерптском профессорском институте** / А. Н. Хазанов // Советское здравоохранение. 1979. N 7. C. 63-66.
- 34. **Маковоз, А. А. Николай Иванович Пирогов на Кировоградщине** / А. А. Маковоз // Советское здравоохранение. 1981. N 3. C. 59-60.
- 35. Даль, М. К. Здоровье Н. И. Пирогова в различном возрасте и его последняя болезнь / М. К. Даль // Клиническая хирургия. 1981. N 3. C. 59-60.
- 36. **Кульчицкий, К. И. Чествование Н. И. Пирогова на его 50-летнем юбилее** / К. И. Кульчицкий, П. А. Кланца, Г. С. Собчук // Врачебное дело. 1981. N 6. С. 1-5.
- 37. **Рыбаков, В. Жизнь Николая Пирогова, рассказанная им самим в двадцати** д**вух письмах**: к 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова / В. Рыбаков // Семья и школа. 1981. N 12. C. 29-32.
- 38. **Багдасарьян, С. М. Великий хирург Н. И. Пирогов** : к 100-летию со дня смерти / С. М. Багдасарьян // Клиническая медицина. 1982. N 7. С. 111-115.

- 39. **Голованов, Я. К. Николай Пирогов** / Я. К. Голованов // Голованов, Я. К. Этюды об ученых / Я. К. Голованов. М. : Молодая гвардия, 1983. С. 265-271.
- 40. **Шабунин, А. В. Участие Н. И. Пирогова в "Обществе С.-Петербургских практических врачей"** / А. В. Шабунин // Советское здравоохранение. 1983. N 4. С. 63-65.
- 41. **Кацнельбоген, А. Г. Н. И. Пирогов и братья Пущины** / А. Г. Кацнельбоген // Советское здравоохранение. 1983. N 9. С. 62-65.
- 42. **Черный, В. П. Знаменитые пациенты Н. И. Пирогова** / В. П. Черный // Фельдшер и акушерка. 1983. N 9. C. 34-37.
- 43. **Кацнельбоген, А. Г. Н. И. Пирогов и "женский вопрос"** / А. Г. Кацнельбоген // Советское здравоохранение. 1985. N 1. C. 59-62.
- 44. **Котельников, В. П. Национальная гордость русского народа** / В. П. Котельников // Фельдшер и акушерка. 1985. N 10. C. 35-39. Библиогр.: с. 39 (13 назв.).

К 175-летию со дня рождения Николая Ивановича Пирогова.

- 45. **Саркисов, Д. С. Н. И. Пирогов великий ученый, врач, гражданин** / Д. С. Саркисов, А. Б. Серебренников // Клиническая медицина. 1985. Т. 63, N 10. С. 7-15.
- 46. **Марасанов, Р. А. Н. И. Пирогов и сестры милосердия** / Р. А. Марасанов, А. Н. Мельничук // Фельдшер и акушерка. 1985. N 11. C. 43-46.
- 47. **Н. И. Пирогов и сестры милосердия** / В. Д. Билык [и др.] // Военно-медицинский журнал. 1985. N 11. C. 66-68.
- 48. **Белокуренко, С. П. Работа Н. И. Пирогова в военных госпиталях Симферополя [1854-1855]** / С. П. Белокуренко // Хирургия. 1985. N 11. C. 155-156.
- 49. **Гордость отечественной медицины**: к 175-летию со дня рождения Н. И. Пирогова: [статьи] // Медицинская газета. 1985. 22 нояб. Содерж.: Великий хирург и ученый / Б. Петровский. Чудесный доктор / М. Мирский. Почетному гражданину Москвы / М. Яровинский. Он прославил русское имя / Б. Петров.
- 50. **Кацнельбоген, А. Г. Н. И. Пирогов и поэты пушкинского круга** / А. Г. Кацнельбоген // Клиническая медицина. 1986. Т. 64, N 1. С. 144-146.
- 51. **Котельников, В. П. Н. И. Пирогов и революционные демократы России** / В. П. Котельников // Советское здравоохранение. 1986. N 4. C. 63-66.
- 52. **Шабунин, А. В. П. Ф. Лесгафт и Н. И. Пирогов** / А. В. Шабунин // Советское здравоохранение. 1986. N 4. С. 69-71.
- 53. **Дееничин, П. Николай Иванович Пирогов в Болгарии** / П. Дееничин // Хирургия. 1986. N 7. C. 152-153.
- 54. **Печаткина, Г. А. Севастопольские письма Н. И. Пирогова** / Г. А. Печаткина // Военно-медицинский журнал. 1987. N 4. С. 69-70.

- 55. **Серебренников, А. Б. Н. И. Пирогов в Гейдельберге [1862-1866 гг.]** / А. Б. Серебренников // Клиническая медицина. 1987. Т. 65, N 4. С. 148-150. Библиогр.: с.150 (15 назв.).
- 56. **Серебренников, А. Б. Москва в жизни Н. И. Пирогова** / А. Б. Серебренников // Советское здравоохранение. 1989. N 6. C. 56-60.
- 57. **Шабунин, А. В. Болезнь Николая Ивановича Пирогова** / А. В. Шабунин // Клиническая медицина. 1989. Т. 67, N 8. С. 149-152. Библиогр.: с. 152 (13 назв.).
- 58. **Брежнев, А. П. Страницы жизни великого русского хирурга** : к 180-летию со дня рождения Н. И. Пирогова / А. П. Брежнев // Военно-медицинский журнал. 1990. N 11. C. 6-9.
- 59. **Шевелев, А. Н. Николай Иванович Пирогов**: (1810-1881) / А. Н. Шевелев // Россияне: кн. для чтения по истории Отечества XIX нач. XX вв.: в 2-х ч. Ч. 2. На ниве культуры / Н. И. Элиасберг; Комитет по образованию мэрии Санкт-Петербурга, СГУ педмастерства. СПб.: С.-Петерб. ГУПМ. 1994. С. 177-192.
- 60. **Осипов, Г. "Дід Микола" из Вишни** : [о жизни и смерти Н. И. Пирогова] / Г. Осипов // Новое время. 1997. N 43. С. 38-39.
- 61. **Мирский, М. Б. Пирогов сын Москвы** / М. Б. Мирский // Медицинская газета. 1997. 14 февр. С. 11.
- 62. **Малис, Ю. Г. Николай Пирогов** / Ю. Г. Малис // Гарвей ; Дженнер ; Кювье ; Пирогов ; Вирхов : биографические повествования / сост., общ. ред. Н. Ф. Болдырева. Челябинск : Урал LTD. 1998. С. 191-298.
- 63. **Виноградов, В. И. Русские гарибальдийцы** / В. И. Виноградов // Они сражались вдали от Родины : ист. очерки. М. : Просвещение. 1999. С. 48-62. Пирогов Николай Иванович русский хирург, вылечивший Гарибальди от тяжелого ранения.
- 64. **Горина, И. Смерть после смерти пока подождет** / И. Горина // Российская газета. 1999. 12 марта. С. 30.

Забальзамированному телу хирурга Николая Пирогова почти 118 лет.

- 65. **Самин, Д. К. Николай Иванович Пирогов (1810-1881)** / Д. К. Самин // Самин, Д. К. 100 великих ученых / Д. К. Самин. М. : Вече, 2000. С. 247-252.
- 66. **Горелова, Л. Почему великий Пирогов сохранил свое тело** : [история болезни и смерти Николая Пирогова] / Л. Горелова // Медицинская газета. 2000. 15 сент. С. 15.
- 67. **Будко, А. А. Н. И. Пирогов: "...Нужно сказать по чистой совести"** : [крат. сообщ. об участии Н. И. Пирогова в работе Мед. совета М-ва внутр. дел] / А. А. Будко, А. В. Шабунин, Г. А. Грибовская // Военно-исторический журнал. 2002. N 2. С. 66-68.
- 68. **Калита, В. Николай Пирогов: три года в Киеве** / В. Калита // Медицинская газета. 2003. N 3. C. 15.

- 69. **Калита, В. Николай Пирогов: два года в Одессе**: как Александр II наказал легендарного доктора / В. Калита // Медицинская газета. 2006. 13 дек. С. 15.
- 70. **Мирский, М. "Я люблю Россию, люблю честь Родины"**: 125 лет назад ушел из жизни великий Пирогов / М. Мирский // Медицинская газета. 2006. 1 декабря. С. 15.
- 71. **Баландин, Р. К. Пирогов: разум Вселенной** / Р. К. Баландин // Баландин Р. К. Русские мыслители / Р. К. Баландин. М.: АСТ: Астрель: Хранитель, 2007. С. 205-209.

"Медицина - любовь моя и жизнь моя..."

- 72. Даль, М. К. Н. И. Пирогов, его патолого-анатомические наблюдения и исследования / М. К. Даль. Киев: Медгиз УССР, 1947. 32 с.
- 73. **Руфанов, И. Г. Великий русский хирург и ученый Н. И. Пирогов** / И. Г. Руфанов. М. : Знание, 1952. 32 с.
- 74. **Заблудовский, П. Е. Развитие хирургии в России в XIX веке. Н. И. Пирогов** / П. Е. Заблудовский. М. : Медгиз, 1955. 40 с.
- 75. **Роль Н. И. Пирогова в развитии отечественной медицины** : к 150-летнему юбилею / под ред. Г. Е. Островерхова. М., 1960. 268 с. Библиогр. в конце работ.
- 76. **Хазанов, А. Н. Естественно-научные взгляды Н. И. Пирогова** / А. Н. Хазанов. Рига : Зинатне, 1986. 158 с. Имен. указ.: с. 152-158.

* * * * * * * * * *

- 77. **Михайлов, С. С. Взгляды Н. И. Пирогова на систему медицинского образования**: обзор неопубликованных документов / С. С. Михайлов, И. И. Каган // Хирургия. 1963. N 2. С. 144-148.
- 78. **Руденко, А. К. Вопросы земской медицины в трудах Н. И Пирогова** / А. К. Руденко // Советская медицина. 1966. N 4. С. 152-155. История медицины в дореволюционной России.
- 79. **Суслов, В. С. Пирогов и первые медицинские сестры** / В. С. Суслов // Медицинская сестра. 1969. N 6. С. 56-57.

К 85-летию со дня смерти Николая Ивановича Пирогова

- 80. **Мирский, М. Б. Н. И. Пирогов основоположник отечественной трансплантологии** / М. Б. Мирский. Хирургия. 1971. N 9. C. 140-143.
- 81. **Георгиевский, А. С. Н. И. Пирогов теоретик и организатор военной медицины** / А. С. Георгиевский // Вестник хирургии им. Грекова. 1971. Т. 107, N 12. С. 109-113.

Доклад на юбилейном заседании Пироговского общества, декабрь 1970 г.

82. **Геселевич, А. М. Н. И. Пирогов и деонтология хирурга** / А. М. Геселевич // Советская медицина. - 1972. - N 2. - C. 137-140.

К 90-летию со дня смерти Н. И. Пирогова.

- 83. **Кениг, Э. Э. К 125-летию издания атласа Н. И. Пирогова "Патологическая анатомия азиатской холеры"** / Э. Э. Кениг // Архив патологии. 1974. Т. 36, вып. 2. С. 86-88.
- 84. **Квитницкий-Рыжов, Ю. Н. Учение о напряжении вещества головного мозга в свете представлений Н. И. Пирогова** / Ю. Н. Квитницкий-Рыжов // Журнал невропатологии и психиатрии им. Корсакова. 1976. Т. 76, вып. 9. С. 1397-1399.
- 85. Емельянова, Г. Ф. Н. И. Пирогов и временные военные госпитали в годы Крымской войны 1853-1856 гг. / Г. Ф. Емельянова, Т. А. Бажан // Военно-медицинский журнал. 1977. N 3. С. 81-83.
- 86. Русанова, Г. А. "Военно-врачебное дело и частная помощь на театре войны в Болгарии и в тылу действующей армии в 1877-1878 гг." Н. И. Пирогова / Г. А. Русанова // Вестник хирургии им. Грекова. 1979. Т. 122, N 1. С. 104-107. К 100-летию со времени опубликования.
- 87. **Великорецкий, А. Н. Взгляды Н. И. Пирогова на предупреждение заражения ран** / А. Н. Великорецкий // Фельдшер и акушерка. 1979. N 9. C. 44-46.
- 88. Галин, Л. Л. Публикации Н. И. Пирогова на страницах "Военно-медицинского журнала" : [обзор] / Л. Л. Галин // Военно-медицинский журнал. 1980. N 11. С. 69-71. Библиогр.: с 71 (11 назв.).
- 89. **Козовенко, М. Н. Роль Н. И. Пирогова в организации труда медицинских сестер на войне** / М. Н. Козовенко // Военно-медицинский журнал. 1980. N 11. C. 72-73.
- 90. **Кульчицкий, К. И. Основоположник топографической (прикладной) анатомии** / К. И. Кульчицкий, П. А. Кланца, Г. С. Собчук // Клиническая хирургия. 1981. N 11. C. 73-76.
- 91. **Заблудовский, П. Е. Н. И. Пирогов и медицинский труд женщин** / П. Е. Заблудовский // Фельдшер и акушерка. 1981. N 11. C. 53-54.
- 92. **Леонов, И. Т. Н. И. Пирогов и военная медицина** / И. Т. Леонов // Фельдшер и акушерка. 1981. N 11. C. 51-53.
- 93. **Мирский, М. Б. Н. И. Пирогов крупнейший хирург XIX века** / М. Б. Мирский // Фельдшер и акушерка. 1981. N 12. C. 37-40.
- 94. **Коротких, Р. В. Н. И. Пирогов и вопросы врачебной этики :** к 100-летию со дня смерти / Р. В. Коротких // Советское здравоохранение. 1981. N 12. C. 54-57.
- 95. Топоров, Г. Н. И. Пирогов об усовершенствовании медицинских кадров в России : к 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова, 1810-1881 гг. / Г. Н. Топоров // Советское здравоохранение. 1982. N 2. С. 66-68.
- 96. **Корж, А. А. Памяти Н. И. Пирогова**: к 100-летию со дня смерти / А. А. Корж, Н. С. Бондаренко // Ортопедия, травматология и протезирование. 1982. N 4. C. 56-59.

- 97. **Гольбрайх, В. Р. Великий хирург Н. И. Пирогов основоположник хирургии челюстно-лицевой области**: к 100-летию со дня смерти / В. Р. Гольбрайх // Стоматология. 1982. Т. 61, N 4. С. 66-67.
- 98. **Вытрищак, В. Я. Вклад Н. И. Пирогова в развитие челюстно-лицевой хирургии** / В. Я. Вытрищак // Военно-медицинский журнал. 1982. N 11. C. 64-65.
- 99. **Новакова, Л. Я. Публикации о Н. И. Пирогове в хирургическом журнале Украины** : [обзор] / Л. Я. Новакова // Клиническая хирургия. 1982. N 2. C. 49-50.
- 100. **Смольянинов, А. В. Н. И. Пирогов великий ученый, врач, гражданин** / А. В. Смольянинов, А. Б. Серебренников, Д. С. Саркисов // Архив патологии. 1982. Т. 44, вып. 9. С. 3-13.
- 101. Заслуги **Н. И. Пирогова в создании и развитии материально-технической базы высшего медицинского образования** / В. Д. Билык [и др.] // Клиническая хирургия. 1983. N 3. C. 55-57.
- 102. **Балон, Л. Р. Н. И. Пирогов основоположник отечественной восстановительной хирургии** / Л. Р. Балон // Вестник хирургии им. Грекова. 1983. Т. 130, N 6. С. 93-97.
- 103. Петровский, Б. В. Роль Н. И. Пирогова в развитии отечественной и мировой хирургии / Б. В. Петровский // Грудная хирургия. 1985. N 6. C. 5-10. К 175-летию со дня рождения.
- 104. **Котельников, В. П. Современное значение деонтологических принципов Н. И. Пирогова** / В. П. Котельников // Клиническая медицина. 1985. Т. 63, N 11. С. 131-138. Библиогр.: с. 138 (14 назв).
- 105. **Попов, С.** Д. **Роль Н. И. Пирогова в развитии переливания крови** / С. Д. Попов, С. В. Рыжков // Вестник хирургии им. Грекова. 1985. Т. 135, N 11. С. 22-24.
- 106. **Уваров, Б. С. Вклад Н. И. Пирогова в развитие хирургического обезболивания** / Б. С. Уваров // Вестник хирургии им. Грекова. 1985. Т. 135, N 11. С. 19-22.
- 107. Значение работ Н. И. Пирогова в развитии неотложной и гнойной хирургии / Т. Н. Богницкая [и др.] // Вестник хирургии им. Грекова. 1985. Т. 135, N 11. С. 14-18.
- 108. **Беркутов, А. Н. Идеи Н. И. Пирогова и их отражение в современной военно-полевой хирургии** / А. Н. Беркутов // Вестник хирургии им. Грекова. 1985. Т. 135, N 11. С. 10-13. Библиогр.: с. 13 (5 назв.).
- 109. **Колесов, В. И. Н. И. Пирогов и его научное наследие** / В. И. Колесов // Вестник хирургии им. Грекова. 1985. Т. 135, N 11. С. 3-10.
- 110. **Мирский, М. Б. Докторская диссертация великого хирурга [Н. И. Пирогова]** / М. Б. Мирский // Советское здравоохранение. 1986. N 12. C. 57-59.

- 111. **Заблудовский, П. Е. К оценке естественнонаучных взглядов Н. И. Пирогова** / П. Е. Заблудовский // Советское здравоохранение. 1987. N 9. C. 71-74.
- 112. **Пирогов и детская хирургия** // Хирургия. 1988. N 7. C. 140-141. Библиогр.: с. 141 (8 назв.).
- 113. **Кацнельбоген, А. Г. Н. И. Пирогов и общественная медицина** / А. Г. Кацнельбоген // Клиническая медицина. 1989. Т. 67, N 3. С. 147-149.
- 114. **Мирский, М. Б. Н. И. Пирогов и развитие сосудистой хирургии** / М. Б. Мирский // Клиническая медицина. 1989. Т. 67, N 11. С. 145-147. Библиогр.: с 147 (7 назв.).
- 115. Войтенко, М. Ф. Принципы "системы рассеяния" Н. И. Пирогова и их развитие во время Великой Отечественной войны / М. Ф. Войтенко, А. Ф. Журавлев // Военно-медицинский журнал. 1990. N 7. С. 8-10.
- 116. Серебренников, А. Б. 125 лет "Началам общей военно-полевой хирургии" Н. И. Пирогова / А. Б. Серебренников // Здравоохранение Российской Федерации. 1990. N 10. C. 35-38.
- 117. **Поляков, В. Николай Пирогов: учение о травмах** : страницы истории / В. Поляков // Медицинская газета. 1992. 10 апр. С. 11.
- 118. **Архангельский, Г. В. Современный историко-медицинский анализ творческого наследия Н. И. Пирогова** / Г. В. Архангельский // Проблемы социальной гигиены и история медицины. 1994. N 6. С. 39-42.
- 119. **Петровский, Б. Н. И. Пирогов: учение и его "ледяная анатомия"**: к 185-летию со дня рождения Н. И. Пирогова / Б. Петровский, Б. Константинов, И. Богорад // Медицинская газета. 1995. 24 нояб. С. 3.
- 120. Мирский, М. Пирогов сосудистый хирург : к 195-летию со дня рождения великого ученого / М. Мирский // Медицинская газета. 2005. 25 нояб. С. 15.
- 121. **Хисамов, А. Пирогов это наше все!** / А. Хисамов // Медицинская газета. 2010. 17 февр. С. 1-2.
- В Российском государственном медицинском университете торжественно открыт Год великого хирурга Николая Ивановича Пирогова.
- 122. Федоров, В. Он внес нравственные начала в русскую хирургию: в год **200-летия со** дня рождения Пирогова его образ снова воодушевляет нас / В. Федоров, С. Глянцев // Медицинская газета. 2010. 5 мая. С. 15.

Общественно-педагогические взгляды и деятельность Н. И. Пирогова

- 123. **Красновский, А. А. Педагогические идеи Н. И. Пирогова** / А. А. Красновский. М.: Учпедгиз, 1949. 196 с.
- 124. Сихарулидзе, Ш. К. Общественно-педагогическая деятельность великого русского ученого Н. И. Пирогова / Ш. К. Сихарулидзе ; под ред. Н. М. Скробова. Тбилиси : Изд-во Ин-та, 1955. 166 с.

- 125. **Хазанов, А. Н. Общественно-педагогические взгляды и деятельность Н. И. Пирогова** / А. Н. Хазанов // Советское здравоохранение. 1977. N 5. C. 79-82.
- 126. **Мазурик, Е. В. О педагогической деятельности Н. И. Пирогова в Каменец-Подольске и о его связях с обществом подольских врачей**: к 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова / Е. В. Мазурик // Советское здравоохранение. 1981. N 8. C. 66-68.
- 127. **Кравцов, Д. Е. Просветительская деятельность Н. И. Пирогова в Киеве** / Д. Е. Кравцов // Военно-медицинский журнал. 1982. N 11. C. 65-66.
- 128. **Шульцев, Г. П. Педагогические сочинения Николая Ивановича Пирогова и их значение для подготовки медицинских специалистов** / Г. П. Шульцев // Клиническая медицина. 1986. Т. 64, N 10. С. 5-9.
- 129. **Российское образование в лицах Н. И. Пирогов** // Вестник образования. 2002. N 8. C. 3.
- 130. Солянкина, Л. Е. Генезис педагогических идей о профессиональном саморазвитии студентов в России XIX века / Л. Е. Солянкина // Специалист. 2007. N 1. С. 25-27. Библиогр.: с. 27 (7 назв.).

В статье на основе работ Т. Н. Грановского, К. Д. Кавелина, Н. И. Пирогова, В. И. Сергеевича, М. М. Сперанского и К. Д. Ушинского представлен генезис педагогических идей о формировании профессиональной направленности образования и выявлены показатели профессионального саморазвития студентов.

Пироговская школа русской хирургии

- 131. **Пироговские чтения 1983 года** [г. Винница, 21 сент. : материалы]. М. : АМН СССР, 1985. 57 с.
- 132. **Труды Пироговских чтений (1954-1983)** : в 2 т. / АМН СССР ; под ред. Б. В. Петровского. М. : Медицина, 1986.

T. 1: 1954-1965. - 383 c.

T. 2: 1966-1983. - 348 c.

* * * * * * * * * *

- 133. **Якобсон, С. А. Пироговские съезды врачей в истории русской хирургии** / С. А. Якобсон // Вестник хирургии им. Грекова. 1968. Т. 101, N 11. С. 135-139. Резюме англ.
- 134. Шидловский, П. С. Пироговская школа русской хирургии / П. С. Шидловский // Записки Русской Академической группы в США. Т. 3. Нью-Йорк. 1969. С. 153-182.
- 135. Руденко, А. К. Из истории празднования **50**-летия Н. И. Пирогова : к 160-летию со дня рождения / А. К. Руденко // Советское здравоохранение. 1971. N 5. С. 77-80.
- 136. Беручашвили, Л. З. К 125-летию пребывания Н. И. Пирогова в Тбилисском (Тифлисском) военном госпитале / Л. З. Беручашвили, Б. В. Круковский // Военно-медицинский журнал. 1973. N 1. С. 89-90.

- 137. Розанов, Л. С. Вопросы о мерах борьбы с эпидемиями на Пироговском съезде по борьбе с холерой (21-24/III, 1905 г.) / Л. С. Розанов // Журнал микробиологии, эпидемиологии и иммунобиологии. 1975. N 11. С. 142-145.
- 138. Фиалков, Л. Б. Николай Иванович Пирогов почетный член Киевского университета / Л. Б. Фиалков // Врачебное дело. 1978. N 12. C. 127-129.
- 139. **Пытель, А. Я. Великий русский хирург Николай Иванович Пирогов** / А. Я. Пытель // Урология и нефрология. 1981. N 1. C. 3-8. *К 100-летию со дня смерти*.
- 140. Заблудовский, П. Е. Великий врач, ученый и мыслитель : к 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова / П. Е. Заблудовский // Советское здравоохранение. 1981. N 9. С. 68-70.
- 141. Зикеев, П. Д. Чрезвычайный холерный съезд Общества русских врачей в память Н. И. Пирогова / П. Д. Зикеев // Советское здравоохранение. 1981. N 11. C. 56-59.
- 142. **Беркутов, А. Н. Заветы Н. И. Пирогова и современная хирургия** / А. Н. Беркутов // Вестник хирургии им. Грекова. 1982. Т. 128, N 5. С. 125-127.
- 143. **Колесов, В. И. Хирургическому обществу Пирогова 100** лет / В. И. Колесов // Вестник хирургии им. Грекова. 1982. Т. 128, N 5. С. 127-136.
- 144. **Юрихин, А. П. Н. И. Пирогов, его ученики и последователи** / А. П. Юрихин // Клиническая хирургия. 1984. N 5. C. 62-64
- 145. **Иванов, Н. Г. Николай Иванович Пирогов и Санкт-Петербургская медико-хирургическая академия** / Н. Г. Иванов, А. С. Георгиевский // Вестник хирургии им. Грекова. 1986. Т. 137, N 7. С. 131-136.
- 146. **Корнеев, В. Хроника Пироговских съездов** / В. Корнеев // Медицинская газета. 1995. 22 нояб. С. 10.
- 147. **Мирский, М. Пироговские съезды** : страницы истории / М. Мирский // Медицинская газета. 1997. 18 июня. С. 10-11.
- 148. **Обращение II (XVIII) Всероссийского Пироговского съезда** врачей к губернаторам, главам администраций, руководителям органов местного самоуправления субъектов Российской Федерации // Медицинская газета. 1997. 18 июня. С. 8.
- 149. **Мирский, М. Б. Пироговское общество (XIX-XX вв.)** / М. Б. Мирский // Мирский, М. Б. Медицина России X-XX веков : очерки истории / М. Б. Мирский. М. : РОССПЭН, 2005. С. 335-354.
- 150. **Мирский, М. "К служению общему благу"** / М. Мирский // Медицинская газета. 2008. 26 нояб. С. 15.
 - 125 лет назад было создано Пироговское общество.

Великий русский хирург и современность

- 151. **Гаузнер, А. Г. Памятники Н. И. Пирогову** / А. Г. Гаузнер, Ю. Г. Виленский, Л. Б. Фиалков // Клиническая хирургия. 1981. N 11. C. 78-79.
- 152. Синельников, Р. Д. Николай Иванович Пирогов почетный член **Харьковского университета** / Р. Д. Синельников, Я. Р. Синельников, Н. Г. Самойлов // Клиническая хирургия. 1981. N 11. C. 76-77.
- 153. **Маят, В. С. К 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова** / В. С. Маят, И. Е. Кочнова // Клиническая медицина. 1981. Т. 59, N 11. С. 114-119.
- 154. **Грибанов, Э. Д. Мемориальные модели Н. И. Пирогова**: к 100-летию со дня смерти / Э. Д. Грибанов // Фельдшер и акушерка. 1981. N 12. C. 42-45.
- 155. **Пендлер, М. Б. Музей-усадьба Н. И. Пирогова** : к 100-летию со дня смерти Н. И. Пирогова / М. Б. Пендлер // Фельдшер и акушерка. 1981. N 12. C. 40-42.
- 156. **Кузьмин, М. К. Великий русский хирург Н. И. Пирогов и современность** / М. К. Кузьмин // Советская медицина. 1983. N 2. C. 117-119.
- 157. **Селиванов, Е. Ф. Реликвии Н. И. Пирогова в Военно-медицинском музее** / Е. Ф. Селиванов, М. М. Канторович // Военно-медицинский журнал. 1983. N 11. C. 71-73.
- 158. **Грибанов, Э. Д. Образ Н. И. Пирогова в памятниках материальной культуры** / Э. Д. Грибанов // Клиническая медицина. 1985. Т. 63, N 11. С. 138-141. *К 175-летию со дня рождения*.
- 159. **Солдатенко, Б. Мавзолей под Винницей** : [в нем находится забальзамированное тело великого хирурга Николая Пирогова] / Б. Солдатенко // Красная звезда. 1992. 21 мая. С. 4.
- 160. **Владимиров, В. Наследие великого хирурга** : музей Н. И. Пирогова в Российском государственном медицинском университете / В. Владимиров // Медицинская газета. 1997. 18 апр. С. 12.
- 161. **Двойнин, Л. Скульптурный портрет хирурга** : [Н. И. Пирогов (1810-1881)] / Л. Двойнин // Наука и жизнь. 2001. N 8. С. 78-79.
- 162. **Горина, И. Памятник живому за спасение мертвого** : тело хирурга Пирогова сохранят на российские деньги / И. Горина // Российская газета. 2003. 2 апр. С. 4.
- 163. **Серебренников, А. Б. Пирогов и русская читальня в Гейдельберге** / А. Б. Серебренников // Медицинская газета. 2003. 25 июня. С. 15.
- 164. **Черников, А. М. Via Vite улица жизни** : [об улице, названной в честь хирурга Н. И. Пирогова] / А. М. Черников // Химия и жизнь XXI век. 2004. N 3. C. 46-50.
- 165. Вальтер, Ш. Русская общественная библиотека и читальня им. Н. И. Пирогова в Гейдельберге [Германия] / Ш. Вальтер // Библиография. 2008. N 3. C. 52-58. Библиогр. в сносках.

Основные даты жизни и деятельности Н. И. Пирогова

(все даты приводятся по старому стилю)

1810, 13 ноября - родился Николай Иванович Пирогов.

1822-1824 - учился в пансионате В. С. Кряжева.

1824-1828 - студент медицинского отделения Московского университета.

1828 - зачислен в Профессорский институт в Дерпте.

1828-1831 - занимался в Профессорском институте.

1832, 31 августа - защитил докторскую диссертацию.

1833-1835 - находился в заграничной командировке.

1835-1836, зима - работал в петербургских больницах, читал врачам курс хирургической анатомии.

1836, 9 марта - утвержден профессором Дерптского университета.

1837 - вышли из печати первое издание "Хирургической анатомии артериальных стволов и фиброзных фасций" и первая часть "Анналов хирургического отделения клиники Дерптского университета".

1838, февраль- июнь - находился в Париже.

1839 - вышла в свет вторая часть "Анналов хирургического отделения клиники Дерптского университета".

1840 - вышла в свет работа "О перерезке ахиллова сухожилия в качестве оперативно-ортопедического лечебного средства".

1841 - приступил к исполнению обязанностей профессора Медико-хирургической академии в Петербурге.

1842 - женился на Е. Д. Березиной.

1843 - начал выходить "Полный курс прикладной анатомии человеческого тела".

1843, 7 ноября - родился старший сын - Николай.

1846, 5 января - родился второй сын - Владимир.

25 января - умерла жена - Е. Д. Березина.

26 января - утвержден проект Анатомического института.

март- октябрь - путешествовал по Европе.

1847, 14 февраля - сделал первую операцию под эфирным наркозом.

8 июня - выехал на кавказский театр войны.

декабрь - возвратился в Петербург.

1848 - работал на холерной эпидемии.

1849 - вышли в свет "Отчет о путешествии по Кавказу" и "Патологическая анатомия азиатской холеры".

1850 - женился на А. А. Бистром.

1852 - вышли в свет первые выпуски "Иллюстрированной топографической анатомии распилов, проведенных в трех направлениях через замороженное человеческое тело" (издание продолжалось до 1859 года).

1854, ноябрь - 1855, декабрь - Пирогов работал в Крыму.

1856, апрель - подал заявление об уходе из Медико-хирургической академии.

июль - в "Морском сборнике" опубликована статья Пирогова "Вопросы жизни".

сентябрь - Пирогов назначен попечителем Одесского учебного округа.

1858, июль - назначен попечителем Киевского учебного округа.

1861, март - уволен с должности попечителя. Переехал в село Вишня.

1862-1866 - находился за границей как руководитель молодых русских ученых.

1862, октябрь - консультировал Гарибальди.

1865 - вышли в свет "Начала общей военно-полевой хирургии" (на немецком языке - в 1864 г.).

1870, сентябрь-октябрь - ездил на театр франко-прусской войны.

1871 - опубликован "Отчет о посещении военно-санитарных учреждений в Германии, Лотарингии и Эльзасе в 1870 г.".

1877, сентябрь - 1878, март - выезжал на театр русско-турецкой войны.

1879 - вышел в свет труд "Военно-врачебное дело и частная помощь на театре войны в Болгарии и в тылу действующей армии в 1877-1878 гг.".

1879-1881 - работал над "Дневником старого врача".

1881, май - чествование Н. И. Пирогова в Москве.

1881, 23 ноября - Николай Иванович Пирогов умер в селе Вишня.

Именной указатель

A VED 110	V 16 V 15
Архангельский, Г. В. <i>118</i>	Кузьмин, М. К. <i>156</i>
Багдасарьян, С. М. <i>38</i>	Кульчицкий, К. И. <i>19, 36, 90</i>
Бажан, Т. А. <i>85</i>	Леонов, И. Т. 92
Баландин, Р. К. <i>71</i>	Мазурик, Е. В. <i>126</i>
Балон, Л. Р. <i>102</i>	Маковоз, А. А. <i>34</i>
Белокуренко, С. П. 48	Малис, Ю. Г. <i>62</i>
Беркутов, А. Н. 108, 142	Марасанов, Р. А. 46
Беручашвили, Л. З. <i>136</i>	Маят, В. С. <i>153</i>
Билык, В. Д. <i>47, 101</i>	Мельничук, А. Н. 46
Богницкая, Т. Н. <i>107</i>	Мирский, М. Б. 29, 49, 61, 70, 80, 93, 110,
Богорад, И. <i>119</i>	114, 120, 147, 149, 150
Бондаренко, Н. С. <i>96</i>	Михайлов, С. С. <i>77</i>
Брежнев, А. П. 22, 58	Мицов, З. В. <i>30</i>
Будко, А. А. <i>67</i>	Могилевский, Б. Л. 10, 11, 17
Бусырев, А. 26	Могилевский, Б. Ю. 9
Вальтер, III. 165	Новакова, Л. Я. 99
Великорецкий, А. Н. <i>87</i>	Осипов, Г. 60
Виленский, Ю. Г. <i>151</i>	Пендлер, М. Б. <i>155</i>
Виноградов, В. И. 63	Петров, Б. 49
Владимиров, В. <i>160</i>	Петровский, Б. В. 49, 103, 119
Войтенко, М. Ф. <i>115</i>	Печаткина, Г. А. <i>54</i>
Вытрищак, В. Я. 98	Пирогов, Н. И. 1-8
Галин, Л. Л. <i>88</i>	Поляков, В. 117
Гаузнер, А. Г. <i>151</i>	Попов, С. Д. <i>105</i>
Георгиевский, А. С. <i>81, 145</i>	Порудоминский, В. И. 13, 18, 25
Герман, Ю. П. 28	Пытель, А. Я. <i>139</i>
Геселевич, А. М. <i>12</i> , <i>15</i> , <i>82</i>	Розанов, Л. С. <i>137</i>
Глянцев, С. <i>122</i>	Руденко, А. К. 78, 135
Голованов, Я. К. <i>39</i>	Русанова, Г. А. 86
Гольбрайх, В. Р. <i>97</i>	Руфанов, И. Г. 73
Гольд, Э. Ю. 24	Рыбаков, В. <i>37</i>
Горелова, Л. 66	Рыжков, С. В. <i>105</i>
Горина, И. <i>64, 162</i>	Самин, Д. К. 65
Грибанов, Э. Д. <i>154</i> , <i>158</i>	Самойлов, Н. Г. <i>152</i>
Грибовская, Г. А. 67	Саркисов, Д. 45 , 100
Гуревич, С. А. 27	Селиванов, Е. Ф. <i>157</i>
Даль, М. К. <i>35</i> , <i>72</i>	Серебренников, А. Б. 44, 55, 56, 100, 116,
Двойнин, Л. <i>161</i>	163
Дееничин, П. <i>53</i>	Синельников, Р. Д. <i>152</i>
Емельянова, Г. Ф. <i>85</i>	Синельников, Я. Р. <i>152</i>
Журавлев, А. Ф. <i>115</i>	Сихарулидзе, Ш. К. <i>124</i>
Заблудовский, П. Е. <i>74, 91, 111, 140</i>	Сихарулидзе, нт. К. 124 Смольянинов, А. В. 100
Зикеев, П. Д. <i>141</i>	Смольянинов, А. В. 100 Собчук, Г. С. 19, 36, 90
Золотарев, Б. Ю. <i>20</i>	Соочук, г. с. 12, 30, 70 Солдатенко, Б. 159
•	
Иванов, Н. Г. <i>145</i> Карац И. И. 77	Солянкина, Л. Е. <i>130</i>
Каган, И. И. 77	Суслов, В. С. 79
Калита, В. <i>68</i> , <i>69</i>	Тарасов, Л. А. 16
Канторович, М. М. 157	Топоров, Г. Н. <i>95</i>
Кацнельбоген, А. Г. <i>41</i> , <i>43</i> , <i>50</i> , <i>113</i>	Тюрин, Ю. П. <i>20</i>

Квитницкий-Рыжов, Ю. Н. 84 Кениг, Э. Э. 83 Кланца, П. А. 19, 36, 90 Козовенко, М. Н. 89 Колесников, И. С. 31 Колесов, В. И. 109, 143 Константинов, Б. 119 Корж, А. А. 96 Корнеев, В. 146 Коротких, Р. В. 94 Котельников, В. П. 44, 51, 104 Кочнова, И. Е. 153 Кравец, Н. Н. 32 Кравцов, Д. Е. 127

Красновский, А. А. *123*

Круковский, Б. В. *136*

Уваров, Б. С. 106 Фатуев, Р. М. 14 Федоров, В. 122 Фиалков, Л. Б. 138, 151 Хазанов, А. Н. 33, 76, 125 Хисамов, А. 121 Черников, А. М. *164* Черный, В. П. **42** Шабунин, А. В. 40, 52, 57, 67 Шамис, Е. И. 27 Шевелев, А. Н. 59 Шидловский, П. С. 134 Шульцев, Г. П. 128 Юрихин, А. П. 144 Якобсон, С. А. 133 Яровинский, М. 49

Алфавитный указатель названий периодической печати

Архив патологии

Библиография

В мире книг

Вестник хирургии им. Грекова

Вестник образования

Военно-исторический журнал

Военно-медицинский журнал

Врачебное дело

Грудная хирургия

Журнал микробиологии, эпидемиологии и иммунологии

Журнал невропатологии и психиатрии им. Корсакова

Здравоохранение Российской Федерации

Клиническая медицина

Клиническая хирургия

Красная звезда

Медицинская газета

Наука и жизнь

Новое время

Ортопедия, травматология и протезирование

Проблемы социальной гигиены и история медицины

Российская газета

Семья и школа

Советская медицина

Советские архивы

Советское здравоохранение

Специалист

Стоматолог

Урология и нефрология

Фельдшер и акушерка

Химия и жизнь - XXI век

Хирургия